
封面人物 2022年2月28日 星期一 责编叶红 版式吕燕 13

从林峯妹妹到“最佳女主角”
林夏薇：拿奖只是一个好的开始

中戏考学时“极苦”
成为演员的必经之路

在电视剧《七公主》中，林夏薇饰演的顾语
嫣是一位痛失爱人的女性，对她而言这个角色
的挑战度非常大。刚接到戏时，她万分开心，
很快投入到了角色的塑造中。正是这个角色
为她夺得了奖杯。

这种欣喜和激动在她走上领奖台时喷薄
而出，那一刻她心中的澎湃，仿佛有且只有两
次。还有一次，是在颁奖典礼的17年前，她收
到了来自中央戏剧学院的入学通知书。

众所周知，作为亚洲地区最有实力的电视
剧生产基地之一，TVB曾经培育过众多优秀的
演员，周润发、刘德华、梁朝伟、周星驰等几乎
所有的香港艺人，都是TVB艺员训练班的学
员。及至后来，艺员训练班也成为TVB演员的
必经之路，持续为香港电视剧供给养分。

但林夏薇并没有走这条路。出生于厦门
的林夏薇幼年时跟随父母迁居香港，随后又返
回厦门读书学习。16岁时，她报名参加“全国
明日之星”比赛，一举拿下“最佳上镜奖”。那
时有人便告诉她：你适合做演员。

要做演员，对于当时的林夏薇而言，似乎
只有考入专业的艺术院校这一条路。2003
年，林夏薇从厦门只身前往北京考学。出发
前，母亲曾极力反对，认为从小没有离开过父
母的林夏薇一个人去北京，“吃不了那个苦”。

回忆起来，考学的那两年，对林夏薇来说
是“极苦的”。当被问到演艺生涯中最辛苦与
最开心的回忆时，林夏薇都选择了在中戏考学
的时期。作为中国戏剧表演的最高学府之一，
中戏的表演专业招生每年都如千军万马过独
木桥，其中的比拼和艰辛难以言说。

由于租房贵，林夏薇和很多艺术学子一
样，住进了中戏外的地下室。贴墙纸、拉电线，
这些辛苦之外，最令她痛苦的是地下室不能隔
音的嘈杂环境，无法练习对白和台词。她还记
得一个又一个的大雪天，穿着单衣站在雪地
里，嘴里咬着木塞，练习标准普通话发音，这对
于南方女孩来说，几乎是最困难的事。

然而再忆往昔，“北漂”的辛苦淡了许多，
留下的更多是美好的经历。“这是我人生最宝
贵的一个阶段，既是最苦的也是最快乐的。在
北京考学让我成长很多，学会了独立，也是成
为演员的必经之路。”

十几年过后，当林夏薇站在领奖台上，她
的脑海里也频频浮现起当初的画面。到北京考
学，接拍第一个剧、跑龙套、没台词的小配角、有
台词的配角、主角，看似已经走完了所有历程，
但对林夏薇而言，“拿奖只是一个好的开始。”

林夏薇，新晋 TVB“最佳
女主角”，一个在质疑声

中不断奔跑的逐梦人。
2010年，林夏薇首次触电，客

串了电视剧《手机》中的一个角
色，并得到陈道明的指点，这给了
初出茅庐的林夏薇极大鼓励。如
今，“林家有女”早已长成，一路披
荆斩棘，荣誉加身。

2022 年 1 月初，林夏薇凭借
在电视剧《七公主》中的演出，获
颁TVB“最佳女主角”。虽然这离
她首次拍戏已过去12年，她依然
记得第一次拍摄电视剧时，前辈
们的话：专注每一场戏，再小的角
色也会有人留意。

封面新闻：在TVB历练10
年终于拿奖，能否对这10年做
一个总结？

林夏薇：我拍的第一部戏
是情景剧，有 100 多集。这对
我来说是很大的帮助，因为我
最开始是演话剧的，通过 100
多集情景剧，就能比较快适应
香港电视剧的模式。TVB是个
学校，通过角色帮助我成长，青
涩稚嫩的我转变为现在的我，
我很感谢这 10 年。我特别享
受戏剧创作的过程，演员最有
趣的是可以体验不同人生。当
你投入在故事中时，你是想为
角色发声的。

封面新闻：你不仅是科班
出身，还有不少舞台剧的经验，
这可能和很多TVB艺人从训
练班里出来的路径不太一样。
你认为这两种成长路径会对演

戏的方式方法带来不同么？
林夏薇：戏剧是相通的，以

前在戏剧学院、话剧团，打下了
很牢靠的基础，以及一些良好
的习惯。比如从话剧团开始我
都一直在写人物小传，直到现
在，写这个人物故事的前传、后
传，丰富她的人生。以前在学
校还学习了形体和古代礼仪，
对我后面拍古装戏也是有很大
帮助。至于舞台剧，因为是一
气呵成，没有NG，所以现在的临
场发挥还不错。

封面新闻：2022年有哪些
新戏和工作？

林夏薇：现在在拍一个新
戏，是律师的角色，希望有新的
突破。后面有机会还是想再次
尝试话剧。
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2012年，林夏薇进入TVB拍
戏。从第一部情景剧，到《寒山
潜龙》的杨卯、《收规华》的花影
月、《公公出宫》的金带男，再到
《逆天奇案》的马颖思，林夏薇很
感谢这10年的经历，让大家知
道她不仅仅是林峯的妹妹，更是
演员林夏薇。“当我走在路上，有
人喊我花影月、喊我潘教授这
些我戏里面的角色名字时，我会
觉得很高兴，证明观众肯定了我
的表演。”

事实上，林夏薇对于自己是
否能拿奖，抱着轻松的心态。“不
管拿没拿奖，其实去年对我而言
是大丰收，我已经非常感恩知
足。”《逆天奇案》和《七公主》是
两部大戏，林夏薇饰演的女主
角，又都是极具挑战性的人物性
格，“这几乎是可遇不可求的。”

然而当她凭借《七公主》中
的顾语嫣拿下“最佳女主角”后，
奖项却好似一个沉重的枷锁，给
她带来了不少质疑与批评，一部
分观众认为她名不副实。

同事兼好友黎耀祥、郭晋安
都给她发来长长的短信，有鼓励
也有安慰：“不要被奖项束缚，你
还有新戏要拍，去享受角色。”林
夏薇备受鼓舞，在颁奖礼的第二
天就进了新的剧组，开始了通宵
拍摄。

“一切的支持、鼓励、批评，
我都虚心接受。”诚如林夏薇所
言，几乎所有颁出的奖杯，都是
有人喜欢有人厌，关键在于用怎
样的心态去面对，“我感觉自己
还是挺有正能量的，所以我把更
多的精力投入到新的角色里，用
行动去直面质疑吧。”

很早以前，不少人认识林夏
薇，都是通过另一个大名鼎鼎的
名字——林峯。作为曾经港剧
的中流砥柱，林峯塑造过太多经
典角色，名满全国。而林夏薇，
正是他的堂妹。

因此，不管是去读书还是拍
戏，总有人这样称呼她——“林
峯的妹妹”。也有不少人认为，
林夏薇是受了哥哥林峯的影响，
才决定入行，甚至将她当做“关
系户”。

比林峯小了近 10 岁，林夏
薇的青春生涯几乎和所有女孩
一样，是“看着林峯的戏长大
的”。她将林峯视为榜样，但却
并非因为哥哥，才勇闯演艺圈。

事实上，林夏薇从小就非常
具有表演欲，在小学和中学阶段
都是班里的文艺骨干，上台演出
总少不了她。6岁时，林夏薇就
自己偷偷报名了“小演员”的比
赛，妈妈发现后将表格扔了，她
为此哭了很久。

成为一名演员，可以说是林
夏薇从6岁时就定下的梦想。在
领奖台上，她也感谢了母亲，虽然
母亲曾经非常反对自己做演员，
但林夏薇想用自己的努力告诉
母亲，走这条路她没有问题。

至于堂兄林峯，在得知林夏
薇进入演艺界之后，给她发来了
三个字：靠自己。“因为他坚信我
是可以成功的。”

6岁时就想当演员
堂兄林峯坚信她可以成功

不被奖项束缚
好友鼓励她“享受角色”

特别享受戏剧创作的过程对话

林夏薇新剧《法言人》开拍。

林夏薇出席TVB颁奖典礼。

最佳女主角林夏薇（左）与最
佳女配角陈自瑶（右）。

《七公主》剧照。


